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因为一场即将到来的重逢，前段时间，80

岁的中国科学院研究生院校友会第一任理事

长孙景才老师心里一直不太平静。他有事没

事总忍不住想，自己还认得出他们吗，估计叫

不出名字了吧，见了面说点什么呢。

要见的人是自己的第一届学生——40年

前，孙景才亲自把他们迎进中科院研究生院的

大门。1978年 10月 14日的开学典礼上，台下

坐的有工农兵、大学刚毕业的学生、刚从吉林

回来的中断学业十几年的挖沙工，这些来头五

花八门的人组成了新中国第一届研究生。

最近把他们重新联系在一起的是学校的

40年校庆，孙景才走路需要拄拐杖，嗓门一如

既往地大，曾经的学生都成了白发先生，最年

轻的也已经 60 岁出头。和记者聊起那天，孙

景才依旧激动：“看到他们我就放心了，都打

扮得挺像样，都没过苦日子。”孙景才顿一顿，

“咱们这群学生真是在很苦难的历程中过来

的。你看现在学校到处挺好吧，我总想起四

十年前那个破木板房、破食堂，漏水、吃饭苍

蝇满天飞，现在看校园真是天上地下。但天

下是这些人打下来的，现在的年轻学生会站

在他们的肩膀上做得更好。”口气更像提起同

甘共苦的战友。

“那时候说他们是全国各地搜罗来的宝

贝。都是奇才，都有毛病。”孙景才笑说。他

讲起李明，“他家在福建，从小没父亲，被母亲

一手带大，后来又受了刺激，总觉得有人跟着

他，给学院写信，信封上的疙瘩没了，非说有

人监视，我一遍遍跟他说你也不是什么重要

人物，谁监视你呀！”李明的毕业论文写的是

驳斥爱因斯坦的相对论，答辩老师都说没法

毕业，让他改，孙景才现在还记得他的反应，

“我不是让你们通过的，我就是让你们知道我

在理论物理所做了这个成果。现在你们看不

懂，三百年后见分晓”。

这样一个人，毕业后回到福州大学，教普

通物理，系里听说科学院来了个研究生，都去

听课，到那一看，板书写得好课也讲得好，就一

个毛病，老往后看，怀疑有人看着他。“神经病，

退回科学院！”孙景才至今想起来仍哭笑不得，

他被派去福州当“灭火队长”，好说歹说把人留

住，“最后说放人事处吧，结果他把人家多少年

的材料整理得清清楚楚，后来还为了他专门成

立了档案室。那些学生都很厉害，不得了！”

“我照顾他们真是生怕出一点事情。”当

年桩桩“险情”，孙景才现在说着还紧张，“有

的每天到点找我要吃药。有的被害妄想症，

老怀疑水杯饭碗有人下毒。有的半夜想不开

一路跑到圆明园，我骑车追半宿。”最难捱的

一次是有 17 个学生的户口和粮食关系落不

下，学校要求退回原单位，孙景才急了，“等来

盼来的新生活，这样处理等于让他们退学。

我去找市长，对方说干什么的，我说硕士研究

生，他说研究生干什么的，我说你不知道啊？

中国恢复研究生制度了，这是中国科学的未

来啊！他说未来什么意思，我说科学家，他说

科学家我懂，别的我不知道，找公安局局长解

决。”一番折腾，孙景才终于把户口跑下来了，

“回学校都半夜了，我说你们踏实吧，有救

了。这些人眼泪都掉下来了。大家能继续待

在北京上学了，也有粮票副食了。”半斤粉条、

三两麻酱、半斤肉票，孙景才记得清楚，但他

说日子虽然难，大家都咬着牙，念书那么不容

易也没人叫苦，“十年没读书，就像十年没喝

水，口干舌燥。穷，但是气氛很好，很团结”。

在孙景才的讲述中，在那个刚刚落定的

1978年秋天，形势依然艰困，但初生的集体尽

力保全这些伤痕累累的年轻人。高等教育大

门重开，人人怀抱希望。

“不会再有这样的故事，中国也不会重复

这样的命运了。”孙景才说。

（科技日报北京11月22日电）

孙景才：亲历恢复研究生制度的那些事儿

壮阔东方潮壮阔东方潮 奋进新时代奋进新时代
——庆祝改革开放40年·见证

本报记者 崔 爽

11月 21日至 23日，北京国际橡
塑包装印刷工业展览会在京举行，集
中展示了国内外橡塑生产领域的新材
料、新工艺、新装备、新产品。

右图 参展商展示具有打印UV浮
雕及圆柱体效果的平板打印机。

下图 参展商展示具有精密、节
能、高效、自动化等特点的一体化高速
注塑机。

本报记者 洪星摄

绿色橡塑
环保印刷

11月 15日，黑龙江省抚远东侧外环路

上一只休闲“散步”的熊在网络上走红。黑

龙江三江国家级自然保护区管理局宣教科

回应称，熊的活动属于季节性游荡，保护区

并不会将其抓捕。

无独有偶，这两个月内，黑龙江省伊春

市也三次出现了野生东北虎的踪迹。10

月初，伊春市朗乡林业局辖区内发现了东

北虎足迹，且一头牛被东北虎咬伤。10 月

10 日凌晨，一只东北虎在哈伊高速 242 公

里处的铁力段与行驶小汽车相撞。11 月

18 日，伊春市南岔区施业区内发现了成年

雄性东北虎的足迹。

那么，自然保护区动物的“怪习性”有

哪些？季节性游荡是什么意思？是否有受

伤害或者伤害他人的可能性？11月 21日，

科技日报记者采访了几位专家。

熊的季节性游荡会
持续多久？
“黑龙江省的冬天已经到来，熊马上

就要进入冬眠，在冬眠之前熊需要找到有

树洞的粗壮大树来作为理想冬眠场所。

但由于人类对森林资源的过度开发，这

种大树目前已很难找到。所以熊只能四

处寻找适宜的冬眠地点，才形成了熊的

季节性游荡活动。这种行为一般从秋天

就已开始，如果一直没找到合适的冬眠场

所，熊就只能一直游荡下去。”东北林业大

学野生动物资源学院的刘丙万教授告诉

记者。

“这个季节黑熊游荡,一为自身积累越

冬所需能量，二为寻找越冬栖息地。”黑龙

江省小兴安岭野生动物救护繁育研究中心

（黑龙江省国有重点林区野生动物救护中

心）研究员崔岩也持同样观点。

“ 过 去 大 兴 安 岭 、小 兴 安 岭 森 林 茂

密，有很多有树洞的大树，熊轻易就能找

到合适的冬眠场所。但由于以前伐木行

为猖獗，导致森林里生长时间较久的大

树数量锐减，部分熊无法找到合适地点

进行冬眠。这种情况会影响熊的繁殖，

导致熊的数量减少。”刘丙万教授称，在

以前，熊很少出现季节性游荡行为，但目

前，熊进行季节性游荡行为的可能性大

大提升。

游荡中的熊是否会
对人有攻击性行为？
“在初冬季节，熊的身体内存储着足够

能量，也能比较容易从野外获得食物，所以

它轻易不会对人类做出攻击或造成影响。

不过如果熊一直游荡到深冬都无法找到冬

眠地点，那么它对人类做出攻击性行为的

可能性将会上升。”

刘丙万教授提醒说，如果不慎在野外

遇到熊，不能惊慌转身逃跑，要尽量直视

熊的眼睛，慢慢向后退，可以将身体“大”

字形展开使自身体积看起来更庞大，让熊

不 敢 轻 易 攻 击 。 足 够 强 大 的 心 理 很 重

要！当然，尽可能不要离熊太近，这样才

安全。

“目前来看，在外游荡的熊在深冬到来

之前能够找到冬眠场所的可能性还是比较

大的，也不必过于紧张。”刘丙万教授说。

希望尽快将小兴安
岭纳入国家虎豹公园规划

冬天野生动物活动频繁，野生东北虎

时隔 40年重返小兴安岭，崔岩说：“小兴安

岭过去曾是野生东北虎主要分布区，但过

去人类狩猎行为对生态环境的破坏，迫使

野生东北虎向北迁移。而近年来由于禁枪

禁猎以及天保工程的政策实施，小兴安岭

生态环境逐步恢复，吸引了东北虎回迁。”

崔岩说：“目前，小兴安岭地区可供野

生东北虎捕猎的食物有许多，所以东北虎

对人类进行攻击的可能性非常小。”

“小兴安岭经过长期环境养护，野生东

北虎活动可能性将会越来越多。希望尽快

将小兴安岭纳入国家虎豹公园规划，这对

于国家生态建设具有很重要的战略意义。”

崔岩建议说。

冬季野外食物稀少，不少动物在这一

时期开始为过冬的储备食物。狼在这一季

节也可能会出现袭击家畜等行为。刘丙万

教授说：“野生动物袭击家畜是为了将其作

为自己过冬的食物，一些被咬死的羊，牛等

家畜，人类如果无法妥善将其处理，任由野

生动物将其叼走也不失为一种解决办法。

野生动物储存了足够食物，袭击人类以及

家畜的可能性会大大降低。”
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科技日报北京11月22日电（杨璐 记者

付毅飞）中国国家航天局局长张克俭 22 日

在京透露，我国与巴西联合研制的第六颗

卫 星—— 中 巴 地 球 资 源 卫 星 04A 星 ，将 于

2019年发射。

在中国国家航天局、巴西航天局当日在

京联合召开的中巴航天合作三十年座谈会

上，张克俭表示，中巴双方将继续积极落实

《2013—2022 年中国国家航天局与巴西航天

局航天合作计划》，加强科技创新，确保中巴

地球资源卫星 04 星在轨运行顺利，04A 星

2019 年如期发射，加快推进 05、06 星等后续

合作，继续提升中巴地球资源卫星品牌的国

际影响力。在和平探索和利用外太空的进程

中，以“一带一路”合作倡议为契机，为实现联

合国可持续发展目标和增进人类福祉，更好

发挥中巴航天的力量。

巴西航天局局长黑蒙多表示，两国航天

合作成果既在双方经济社会发展各领域得到

广泛应用，又将卫星数据免费提供给各国，服

务人类文明进步，让中巴合作惠及世界。期

待中巴两国航天机构继续这一欣欣向荣的合

作，突破限制、打破疆界，并造福全人类。

1988年 7月，中巴签署《关于核准研制地

球资源卫星的议定书》，掀开了中巴航天合

作的序幕。中巴地球资源卫星合作项目被

两国领导人誉为高科技领域“南南合作”的

典范。三十年来，双方联合研制了 6 颗中巴

地球资源卫星，卫星数据广泛应用于两国农

业、林业、水利、国土资源、环保和防灾减灾

等行业，服务经济社会发展。并为拉美、非

洲、东盟等诸多发展中国家提供了 50 余万景

遥感卫星数据。

中巴地球资源卫星04A星计划明年发射

科技日报北京11月 22日电 （记者李大
庆）中科院计算技术研究所科学技术协会 22

日宣布成立。自此，中科院所属研究所有了

第一家科协组织。

计算所为何要成立科协组织？所长孙凝

晖讲了一个小故事。有一次，国内一家知名网

络科技公司的人告诉孙凝晖，说这个企业成立

了科协组织。这让孙凝晖大吃一惊：一个公司

成立科协干什么呢？经过询问，他了解到，企

业有了科协这个平台，可以做很多事情，可以

做科普，搞培训，进行技术交流等等。而且孙

凝晖还获知，像北大清华都有自己的科协组

织，开展丰富多彩的活动。“我们研究所落后

了。”孙凝晖说，计算所也应该有科协组织。

经过申请，北京市科学技术协会批复同

意计算所成立科协组织。

计算所新成立的科协组织是以计算所的

科技工作者为主体，包括计算所办的公司及

下属各单位的科研人员。根据计算所的科协

章程，未来还会吸收一些学会、科研院所、高

等院校、相关科技型企业的科技工作者参加。

据了解，计算所科协的主要任务包括：及时

准确反映科技工作者的建议、意见和诉求，维护

科技工作者的合法权益；围绕研究所的科技发

展规划、重大项目、技术难题等，开展技术创新、

技术培训和科技咨询活动；组织开展学术和技

术交流活动；开展科技人员的继续教育；传播科

学思想，普及科学知识；开展对外科技交流与科

技协作，促进科技成果转化和研究所创新发展。

中科院有了第一家研究所级的科协组织

科技日报讯（记者乔地 通讯员李建伟）
科技日报记者从日前揭牌的洛阳腾啸生物科

技有限公司院士工作站揭牌仪式上获悉，该

站用生物技术筛选、培育、驯化出一种绿色无

毒无害的液态嗜瓦斯菌，通过高压注入煤层

后，形成无毒无害且对煤质无影响的脂质有

机物，附着在煤分子表面及裂隙、层理中煤的

表层，大幅度降低煤层瓦斯含量和瓦斯压力，

能在 5—60分钟内吞噬煤层中的瓦斯，消灭瓦

斯突出动力现象，减少瓦斯涌出量，瓦斯消除

率达到 90%以上。

河南洛阳腾啸生物科技有限公司与中国

工程院张铁岗院士团队合作成立的院士工作

站，重点开展生物合成法瓦斯消溶剂及应用

技术研发，进一步实现瓦斯消溶剂治理煤矿

瓦斯的技术攻关、工艺提升和装备更新，加快

我国瓦斯消溶剂治理煤矿瓦斯、降低雾霾污

染的产业化步伐。

据悉，该瓦斯消溶剂已在河南义马、黑龙江

七台河、新疆阜康、贵州六盘水等10多个省区20

多个瓦斯突出煤矿开展连续性工业化试验，并针

对全国不同地区煤矿煤层厚度、水质碱性、瓦斯

突出程度、冬季气候严寒等特点，制定了相应的

瓦斯消溶剂配比和施工技术方案。一些煤矿甚

至取得了煤层、巷道瓦斯消除率99%的效果。

张铁岗院士指出，试验数据表明，瓦斯消

溶剂发明专利技术效果非常明显，意义非常重

大：一是从根本上解决瓦斯爆炸这个一直困扰

世界煤矿生产的头号问题；二是增加效率，提

高采煤量。以前投入数亿元资金抽排瓦斯，需

要几个月才解决的问题，使用瓦斯消溶剂仅需

几天，可节省 60%以上的瓦斯治理成本；三是

大幅度减少碳排放。我国煤矿每年向空气中

直排 280亿立方米瓦斯，如果使用瓦斯消溶剂

有效治理，相当于减排二氧化碳 4.2亿吨。张

铁岗建议，国家和地方政府应该大力推广瓦斯

消溶剂这项利国利民的技术。

液态菌5—60分钟内吞噬掉煤层瓦斯

科技日报天津11月 22日电 （记者孙玉
松 通讯员焦德芳）手套变成体征随身监测

器，智能手机可以叠成小块、平板电脑可以

卷进口袋……日前，天津大学李荣金、胡文

平教授团队首次利用“二维有机单晶可控制

备”新技术，研制出新型高性能有机晶体管

材料，为下一步制造高性能柔性红外探测器

奠定了材料基础，也这意味着“薄如蝉翼、温

柔体贴”的可穿戴电子设备梦想距离实现又

前进一大步。

柔性电子设备是指在一定形变（弯曲、折

叠、扭转、压缩或拉伸）条件下仍可工作的电

子设备，被认为是“未来电子设备的发展潮

流”，如可穿戴传感器、可植入医疗器械、可弯

曲手环、可折叠手机等，有望使人类的生产生

活方式发生颠覆性改变。柔性电子设备之所

以能够柔软弯曲，其奥秘在于使用了轻薄柔

韧的有机电子元器件进行制造。

众所周知，晶体管是电子元器件重要组

成部分，而有机晶体管则是构成柔性电子器

件最重要的基本原件。目前世界主流有机

晶体管材料普遍存在结构缺陷多、稳定性差

等问题，制约了柔性电子设备的进一步发

展。如何制备出低缺陷、高稳定性的有机晶

体管材料也成为了全球科学家亟待攻克的

难题。

李荣金、胡文平教授团队在有机场效应

晶体管领域研究中，创造性地发明了“水面空

间限域”新方法，利用单个或数个分子层厚的

二维有机单晶制备有机场效应晶体管，在国

际上首次实现了“二维有机单晶可控制备”，

获得了一类新型、高性能有机晶体管材料。

基于这种新型二维有机单晶的有机晶体管材

料光电性能十分优异，可实现对生物体微弱

红外信号的捕捉。研究进一步发现，这种新

的有机晶体管材料结构稳定性也大大超越目

前的材料，这也为今后制造高性能柔性红外

探测器奠定了基础。该项成果是有机电子学

领域的重大技术突破，相关研究成果已发表

于新一期的国际学术刊物《美国化学会志》和

《先进材料》上。

晶体管新材料让电子设备“温柔体贴”

科技日报讯 （记者雍黎）商合杭高铁

北段的控制性工程——商合杭高铁淮河特

大桥 11 月 18 日顺利合龙。该桥主跨 228

米，是 350 公里高速铁路无砟轨道连续刚

构拱桥“世界第一”。届时时速 350公里高

铁在此跨越淮河，无需降速行驶，可以保持

高速瞬间通过。

商合杭高速铁路（商丘—合肥—杭州）

全长 794.55公里，设计速度 350公里/小时，

全线设车站 30 个，被誉为“华东第二通

道”。商合杭高铁淮河特大桥，作为商合杭

重要的控制性工程之一，采用了最先进的

Ⅲ型板式无砟轨道技术，桥上可行驶时速

350公里的高铁列车，桥下可通行2000吨级

的大型船舶，淮河特大桥主桥主跨长 228

米，是无砟轨道连续刚构拱桥世界第一。

“主跨228米几乎达到了无砟轨道的长度

极限。”中铁八局商合杭铁路项目部十标二分

部总工朱张毅介绍，无砟轨道是轨道下方没

有铺设碎石，铺设特制的混凝土板。因为是

高铁桥，没有一般桥的10厘米的调平层，但误

差不能超过10毫米，修建难度非常大。

据了解，大桥修建中面临着主墩桩基

钻孔深、大桥双壁钢围堰下水、主墩超大

承台浇筑、连续梁冬季施工等难点。两个

主桥墩桩基设计桩长 96 米，桩径 2.5 米，

孔深 121 米，相当于 30 多层楼高，需要打

下 40 根，还存在钻进困难、容易坍孔、垂

直度控制难、水下混凝土浇筑难度大等困

难，中铁八局通过分级钻进的方式，成功

打出 121 米的深孔，让高铁桥有了坚实的

支撑。

高铁“世界第一跨”商合杭淮河特大桥合龙

科技日报成都11月22日电（刘维 记

者盛利）记者22日从电子科技大学获悉，该

校数据研究中心博士刘权辉联合美国东北

大学，以猪流感传播为例提出，流行病传播

要受亲友、社区及更广范因素的影响，并据

此建立了一套新的流行病传播计算机模

型，以实现更准确追踪、预测流行病传播。

“早期，由于无法收集到大规模真实人

际接触数据，经典流行病理论认为，流行病

呈指数增长趋势传播，每次病毒扩大传播

的节点上，平均新感染的人数几乎不变。”

刘权辉以最近的非洲猪瘟为例解释说，传

统理论认为，一头病猪感染两头猪，这两头

猪各自感染另两头猪，以此类推，病猪数目

增长关系呈 1，2，4，8，16，32，64……的等

比数列。但事实真是如此吗？

为进一步研究流行病传播的影响，刘

权辉团队选择了社会人口统计数据详细的

意大利、荷兰，并建立起一种更真实的人际

接触模型，其包含家庭成员、公司同事、学

校师生及社区任意两人间的疾病传播可

能。他们在这个模型中模拟猪流感传播，

把结果与 2009 年意大利、荷兰真实的猪流

感传播数据对比，由此发现，相比于以往的

模型，这个模型结果更接近事实。“我们发

现，在病毒扩大传播的节点上，平均新感染

的人数不是稳定不变，而是随时间不断变

动。”刘权辉说，他们据此构建的新计算机

模型能够基于流行病暴发期间每日患病人

数，预测新感染人数，帮助预测流行病暴发

时段及选择疫苗分发区域。11 月 21 日该

研究成果在《美国科学院院刊》刊发。

我学者以猪流感为例提出流行病传播新模式


